
在 2019 中国电动自行车产业
高峰论坛的主旨演讲和圆桌对话

上， 创新引领都是备受关注的焦点
话题。

向创新要动能 、 向科技要动
力，成为论坛上与会嘉宾们的普遍
共识。

“截至 2018 年底，电动自行车
行业共有 32 家获认定的企业技术
中心、 高新技术企业和工程技术研
究中心， 约占行业规模企业总数的
10%。 在人才方面，电动自行车比传
统的自行车具有更多的管理技术人

才； 其中行业前十强企业的技术工
人比例高达 30.9%。 不少企业荣获
国家级科技创新表彰。 ”中国自行车

协会理事长刘素文介绍。
新日副总裁王晨阳说， 在生产

制造环节上， 公司已经在尝试智能
制造， 生产环节不仅有传感器和机
器人，还有独门标配技术。

电动自行车的保有量和使用基

数大， 其质量安全状况关乎人民群
众的切身利益。

“要从生产环节入手，特别是要
通过技术改进和创新， 着力提高产
品的安全性。 ”国家市场监督管理总
局产品质量安全监督司副司长孙会

川表示。
“新国标实施后，企业的电池销

量从过去的十万级， 一下跃升到今
年的百万级，未来或许是千万级。 ”

星恒董事长冯笑说，量上的跨越，如
何守住安全和质量的底线？ 这是企
业创新的最基础方向。

爱玛总负责人王伟说， 企业在
相关的安全性、操作性、舒适性，还
有里程、 动力性能指标作为课题进
行深入研究，不吝开支，投入了大量
研发成本。

新国标实施后， 对电动自行车
从重量上、 速度上都有严格的规范
要求。 “有没有新型的轻质材料代替
传统材料？ 为让电动自行车的续航
里程有保障， 能不能减少更多的体
量给电池容量做让步？ 这些创新的
设想， 都是我们正在努力攻克的难
题。 ”绿佳总经理白利中说。
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告别飞奔的“小电驴
中国电动自行车行业迎来新国标大考

在我国，电动自行车越来越成为人们日常生活中离不开的重要交通工具和生产资料。 目前，电动自行
车社会保有量已超过 2 亿辆，且每年 3000 万辆的增量中，用于物流领域、为快递和外卖小哥所拥有的，就
占了大约三分之一。

而随着《电动自行车安全技术规范》（以下简称新国标）于 4 月 15 日正式实施。 如何以民生为中心，推
动行业规范发展？如何以新国标为起点，推动行业创新发展？在北京举行的 2019 中国电动自行车高峰产业
论坛上，相关话题受到社会各界人士广泛关注。

2018 年国内电动自行车产量
达到 3277 万辆，同比增加 5.8%。 随
着中国城镇化的不断扩大， 特别是
消费水平的不断提高和消费观念的

转变， 电动自行车的刚需仍然大量
存在。

“生产者要内心真正装着消费
者，回归两轮车的本质，重视骑行安
全性、舒适性、操控性、动力、续航里
程这些性能，以及外观耐久性。 ”雅
迪运营总裁周超表示。

新技术正驱动行业迎来商业新

变革。 哈出行执行总裁李开逐认
为，“电动自行车的未来一定是智能
化、在线化、数据化，逐渐形成一个
巨大的两轮车联网。 大家可以在明
确的路径下打造产品，提升质量、提

升用户体验， 这将是一件非常有价
值的事情。 ”

新国标对电动自行车的技术要

求作了较大调整， 全面提升了多项
安全标准。

绿源作为国内最早一批生产电

动自行车的企业， 公司董事长倪捷
表示， 现在企业上下都怀有极大的
兴趣去发现电动自行车的故障，因
为只要解决一项故障， 就意味着一
项核心技术的诞生， 可能后面有收
获一到两个专利 ，“原来看到麻烦
推，现在拼命找。通过扎扎实实匠心
的努力，回归制造业的本源，这才是
高质量发展。 ”

质量和品质是企业唯一的市场

通行证。 小刀副董事长兼总裁武金

萍提出，为消费者提供更安全、更舒
适的绿色出行工具， 是电动自行车
行业未来发展的基石。

国际市场需求成为中国电动自

行车行业的新增长点。 近几年的数
据显示，美国、欧盟、日本是电动自
行车消费的主要地区， 特别是欧洲
市场对电动自行车越来越青睐，对
产品的需求量也在逐年增长。

中国自行车协会副理事长兼秘

书长郭文玉表示，“去年我国出口电
动自行车 187 万辆 ， 同比增加
10.8%， 但占总产量比重仍偏低，不
到 6%。 未来两三年，努力把出口比
例提升到 10%左右。所以，未来电动
自行车产品出口潜力巨大。 ”

（据新华网）

电动自行车是中国百分百的原

创产品。 上世纪 70 年代试研制、80
年代诞生第一辆、90 年代开始商品
化 ，本世纪初实现产业化 ，直至发
展到如今的规模。 沿着“研制—完
善—创新”轨迹发展，从无到有、从
零星使用到大范围普及、并创下继
自行车之后的又一个“世界第一”，
中国电动自行车产业仅用了20 余
年时间。

“现在通过在电动自行车里嵌
入传感器收集数据， 我们的用户骑
行累计 24 亿公里，有 85T 数据存储
在云端存着。 未来这些骑行数据或

许对政府部门改善道路交通拥堵状

况会有所帮助。 ”小牛电动 CEO 李
彦表示。

随着科技日新月异发展， 常规
产品已经满足不了消费者对用户体

验和性能方面的更高要求。
“电动自行车透过电动化、 电子

化、智能化，让整个产业的未来有了
无限扩大的可能。 ”捷安特营运长陈
桂耀说。

物联网在中国的快速发展也给

电动自行车带来巨大的想象空间。
在老牌车企上海凤凰总裁王朝阳看

来， 电动自行车发展的轨迹是智能

交通工具，“智慧交通是对我们提出
新的课题，包括停放数据、交通数据
都需要整个行业来共同承载责任。 ”

外卖行业给国人餐饮生活带来

了很大的便利。 但随着新国标的实
施， 由于续航能力限制和大批不合
格电动自行车面临淘汰， 饿了么公
共事务副总裁秦大勇坦言， 外卖行
业面临一定的冲击，“我们在内部研
发上，进一步优化智能调度系统，通
过科学手段合理地为骑手节约时

间，不盲目追赶时间。这样的智能变
化，对于企业而言，是挑战，也是新
机遇。 ”

开创电动自行车美好未来

创新引领，实现行业可持续发展

智能驱动，进入动力新领域


